
Retour de nos commanditaires  
après le spectacle autour de la laïcité du 10 décembre 2019 :  
 
 
Bonjour, 
  
Je reviens vers vous afin de vous transmettre des éléments de bilan issus des 
retours des membres du Conseil Citoyen Local de la Laïcité, des participants 
à la session de l’après-midi et du Chef de cabinet  du Maire et 
des responsables de la politique laïcité au niveau de l’administration de la 
Ville  : 
 
-          De manière générale, les retours sont très positifs. L’objectif principal 
de libération de la parole semble avoir été atteint. Le public comme les 
membres du 2C2L présents semblent très satisfaits de l’événement. Les 
participants ont indiqué avoir eu le sentiment d’avoir appris des choses. 
Malgré la complexité des sujets et les prises de risque dans la manière de les 
aborder, les résultats semblent présents. 
-          Concernant le public, la mixité de sa composition et l’aspect 
intergénérationnel en particulier ont été très appréciés. L’après-midi a 
rassemblé près d’une centaine de personnes et la soirée une trentaine, ce 
qui est très positif compte tenu du contexte particulier (grève, difficultés de 
transports). L’ensemble du public était actif et a bien joué le jeu du théâtre-
forum. Il y a eu beaucoup de réflexions et mêmes les bavardages tournaient 
autour des saynètes présentées. Les jeunes comme les adultes semblaient 
avoir bien conscience des enjeux. Les échanges étaient très riches, 
passionnants et enrichissants. 
-          Le choix de l’outil théâtre-forum apparaît pertinent. Le mécanisme de la 
montée sur scène a été dynamique et bien apprécié. Le théâtre-forum est 
un bon outil pour se mettre à la place de l’autre et adopter de nouveaux 
points de vue. L’approche de la laïcité sous un angle ludique apparaît 
pertinente et à poursuivre. 
-          Le choix des saynètes était adapté. Les situations étaient très réalistes 
et permettaient de facilement se projeter dedans. 
-          La compagnie NAJE est d’une très grande qualité. Les jeux d’acteurs 
sont remarquables et permettent bien de se plonger dans les situations. Le 
public est stimulé avec beaucoup de justesse et d’habilité. L’animatrice du 
théâtre-forum est apparue très avenante et accessible. Son positionnement 



était très adapté et permettait d’éviter les clivages tout en valorisant les 
propositions de chacun. 
-          Dans les améliorations possibles, la disposition des chaises n’offraient 
pas une bonne visibilité ni une bonne écoute pour les personnes situées sur 
les côtés. Une autre proposition concerne la mobilisation du public, pour 
laquelle un envoi d’invitations n’apparaît pas suffisant. Une mobilisation en 
personne des publics conviés serait plus efficace. 
-          Une remarque a également été émise concernant la nécessité de 
déployer des actions sur l’esprit critique et la construction des croyances 
auprès du public adulte et pas uniquement jeune. 
  
Merci encore à la compagnie pour cet événement. 
  
Bien cordialement, 
  


